



FUNDACION DE AYUDA SOCIAL DE LAS IGLESIAS CRISTIANAS

Señores
Departamento de Personas Jurídicas
Ministerio de Justicia y Derechos Humanos
PRESENTE.

Santiago, 21 de agosto de 2024

De nuestra consideración:

Por la presente hacemos llegar a ustedes los siguientes documentos de nuestra Institución correspondiente al año 2023.

- Informe de actividades del año 2023
- Balance General del año 2023
- Listado del Directorio de FASIC

Por lo anterior, la Fundación de Ayuda Social de Fieles de las Iglesias Cristianas – FASIC, con estos documentos que adjunta, está dando cumplimiento a las normas establecidas por el Ministerio de Justicia para las Fundaciones de Derecho Privado sin fines de lucro.

Les saluda atentamente,



Claudio González U.
Secretario Ejecutivo

PRESENTACIÓN:

La Fundación de Ayuda Social de Fieles de las Iglesias Cristianas-FASIC- es una institución de derechos humanos de carácter ecuménico, fundada el 1ª de abril de 1975. Durante el período dictatorial y hasta febrero de 1991 en que se dicta el decreto de Justicia N°209, estuvo bajo el alero jurídico de la Corporación Metodista de Chile., Desde esa fecha hasta la actualidad funciona como una fundación de derecho privado, sin fines de lucro y su personalidad jurídica se encuentra vigente.

Misión:

Es la promoción y defensa de los DERECHOS HUMANOS Universales, todo inspirado en el compromiso cristiano por la dignidad del ser humano. FASIC se ha planteado siempre en contribuir a la existencia y fortalecimiento de la democracia, a través del reconocimiento promoción y defensa de los derechos civiles, económicos, culturales y ambientales y denunciar la transgresión de los mismos derechos. Promover la educación en DDHH. Ser una voz ética en el tema central de su gestión, desde una postura de plena independencia. Por sus largos años de funcionamiento asume como labor central preservar y difundir la memoria del pasado reciente, a las actuales y futuras generaciones.

En el año 2023 la institución siguió centrando su quehacer en dos Áreas de trabajo:

1ª Programa de atención a solicitantes de Asilo, Refugiados, y Migrantes venezolanos, programa que recibe gran demanda por la crisis migratoria que vive el país.

2ª Programa de Sitio de Memoria que incluye el Archivo y Centro de Documentación que resguarda el patrimonio archivístico institucional inscrito por la UNESCO en la Memoria del Mundo y reconocido por el Estado como Monumento nacional en la categoría de **Monumento histórico mediante decreto 509 -2018.**

Informe Archivo FASIC año 2023

Durante el año 2023, el archivo llevó a cabo una serie de actividades tanto Internas como externas. Se continuó con el trabajo de ordenamiento y conservación preventiva de las diversas series documentales. Es importante destacar que en este periodo se completó la gestión documental de varias series que se encontraban previamente conservadas, lo que permitió mejorar la accesibilidad y la preservación de la información contenida en ellas.

Mes	Actividad	Resumen Técnico
ENERO - MARZO	Actualización del Software Archivístico ATOM	se llevaron a cabo las gestiones necesarias para actualizar el software archivístico de nuestra institución a su versión más moderna, con el objetivo de mejorar la calidad de los servicios ofrecidos a los investigadores. Para acceder a la nueva plataforma, visita: www.atom.fasic.cl
MARZO - ABRIL	Depuración y Mejora de los Metadatos del Software Archivístico ATOM	En virtud de la actualización mencionada anteriormente, desde su instalación se ha procedido a limpiar la información poco relevante y a eliminar datos duplicados, mejorando así la calidad de los metadatos del software archivístico ATOM.
ABRIL - MAYO	Trabajo Archivístico - Serie Consejos de Guerra	En abril y mayo, se llevó a cabo la revisión y conservación de la Serie Consejos de Guerra, examinando 365 consejos distribuidos en 33 cajas, abarcando la mayoría de las regiones de Chile. Se implementó un proceso de conservación preventiva, que incluyó la creación de un inventario documental con códigos de identificación y ubicación para facilitar la búsqueda.
MAYO - JULIO	Trabajo Archivístico - Serie	Entre mayo y julio, se llevó

	Prensa Alternativa		a cabo el inventario de la Serie Prensa Alternativa, con un total de 909 documentos registrados. Durante este proceso, se identificaron diversos errores, tales como documentos faltantes, registros incorrectos, codificaciones duplicadas y descripciones erróneas en AtoM
JULIO - SEPTIEMBRE	Trabajo Archivístico - Serie Calugas		Durante los meses de julio a septiembre, se realizó el inventario de la Serie Calugas, logrando identificar 279 unidades. Se encontraron problemas similares a la Serie Prensa Alternativa, como unidades faltantes, códigos de referencia no continuos y errores en AtoM
SEPTIEMBRE - NOVIEMBRE	- Depuración y Mejora de los Metadatos del Software Archivístico ATOM		Desde septiembre de 2023 se ha realizado la actualización y corrección de los puntos de acceso de las series documentales del archivo registradas en AtoM. Se han encontrado diversos errores específicamente en los metadatos utilizados en el Registro de Autoridad.
DICIEMBRE	Renovación Hemeroteca del Archivo y Centro de Documentación		Desde el 11 de diciembre hasta el 22 de diciembre de 2023, luego de los trabajos de mejoramiento de la oficina 11 - como pintura y cambio del piso - se ubicó nuevamente el material de la hemeroteca en los estantes correspondientes. En esta ocasión se revisó el material de la hemeroteca y se organizó por alfabeto, además las publicaciones seriadas se ordenaron por volumen, número y/o fecha.

		con un total de 909 documentos registrados. Durante este proceso, se identificaron diversos errores, tales como documentos faltantes, registros incorrectos, codificaciones duplicadas y descripciones erróneas en AtoM
JULIO – SEPTIEMBRE	Trabajo Archivístico - Serie Calugas	Durante los meses de julio a septiembre, se realizó el inventario de la Serie Calugas, logrando identificar 279 unidades. Se encontraron problemas similares a la Serie Prensa Alternativa, como unidades faltantes, códigos de referencia no continuos y errores en AtoM
SEPTIEMBRE NOVIEMBRE	– Depuración y Mejora de los Metadatos del Software Archivístico ATOM	Desde septiembre de 2023 se ha realizado la actualización y corrección de los puntos de acceso de las series documentales del archivo registradas en AtoM. Se han encontrado diversos errores específicamente en los metadatos utilizados en el Registro de Autoridad.
DICIEMBRE	Renovación Hemeroteca del Archivo y Centro de Documentación	Desde el 11 de diciembre hasta el 22 de diciembre de 2023, luego de los trabajos de mejoramiento de la oficina 11 - como pintura y cambio del piso - se ubicó nuevamente el material de la hemeroteca en los estantes correspondientes. En esta ocasión se revisó el material de la hemeroteca y se organizó por alfabeto, además las publicaciones seriadas se ordenaron por volumen, número y/o fecha.

Consulta Investigadores

En el presente año 44 personas han visitado el archivo, investigadoras e investigadores consultando las diferentes series documentales, proveniente de universidades nacionales y extranjeras. Además se reciben diversas consultas a través del correo institucional.

En general las series consultadas, fueron las siguiente:

- Presos Políticos
- Temas de Genero
- Procesos Judiciales
- Prensa Alternativa
- Exilio y Retorno
- Documentos propios generados por FASIC
- Carpetas de Beneficiarios
- Salud Mental

Colaboraciones

- Museo Histórico Nacional (MHN)

Se realizó una colaboración por los 50 años del golpe de estado con el Museo Histórico Nacional (MHN), dicha colaboración consistió en el préstamo de 6 Calugas de nuestro archivo para su reproducción y exhibición en la exposición "CINCUENTA AÑOS DESPUES DEL GOLPE DE ESTADO".

- Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio

El archivo FASIC participó en la actividad organizada por el gobierno en conmemoración de los 50 años del golpe de estado, denominada "RECORRIDOS DE MEMORIA". Esta actividad incluyó principalmente cinco actividades enfocadas en visitas guiadas.

Voluntariado

SE continuo con el trabajo de actualización y conservación de los expedientes de personas beneficiarias por los programas de FASIC, durante el periodo del año 2023, se corroboraron los nombres de aproximadamente 2.491 beneficiarios/as con sus

Trabajo en Red

- Se trabajó con la Red de Sitios de Memoria Latinoamericanos y caribeños (RESLAC).
- Se ha continuado con el trabajo en la Red de Archivos de Memoria y Derechos Humanos (RAMDH).

Asistencia a congreso, seminario y capacitaciones

- 28, 29 y 30 de diciembre, III Encuentro Nacional de Sitios y Lugares de Memoria las Artes de la Memoria por el Derecho de Vivir en Paz y Seminario Internacional: A 50 años del Golpe Militar, las Contribuciones de las Artes y las Culturas para una Reparación Integral. Organizado por el Ministerio de las culturas, las artes y el patrimonio.
- 9 de noviembre, Jornada de Capacitación en Documentación de Colecciones para Sitios y Museos de Memoria. Organizado por Servicio Nacional del Patrimonio Cultural.
- Se recibieron 38 Oficios de tribunales civiles para informar sobre las secuelas en salud mental sufridas por víctimas y familiares durante la dictadura civil militar, ex presos, parientes de detenidos desaparecidos y ejecutados políticos, cónyuges, hijos.,
- Se otorgaron 22 certificados a usuarios que acreditan la atención recibida en la institución

BOLETÍN DE DERECHOS HUMANOS.-

Se continuo publicando el Boletín de DDHH que contiene la información de las sentencias dictadas por la Corte Suprema , de Apelaciones, y jueces civiles recaídas sobre la investigación sanción, e indemnización derivadas de violaciones a los DDHH ocurridas en el período dictatorial (1973-1990)

Se incorpora la información sobre tramitación y sanciones tramitadas en el nuevo sistema penal (jueces de garantía, tribunal Oral en lo penal).

Este Boletín se publica mensualmente en la Web institucional entre los 1ª y 5ª de cada mes.,

Información solicitada por los Tribunales de Justicia

Tribunales Civiles, Ministros en Visita en causa de DDHH envían a FASIC oficios donde solicitan información acerca de las secuelas dañosas en la salud mental sufridas por víctimas y familiares por violaciones a los DDHH cometidas por agentes del estado durante la dictadura.-

Oficio de tribunales civiles 26

Oficio Ministros en Visita 7.-

Personas que fueron atendidas en los diferentes programas institucionales solicitan certificación para ser presentada a distintas instancias.

Se otorgaron 30 certificados.-

INFORME PROGRAMA REFUGIO Y MIGRACIÓN 2023

El programa mantuvo durante el año una línea de trabajo con el objetivo de Contribuir, mediante la atención y contención psicosocial, a la mejora de los procesos de inclusión de las personas refugiadas y migrantes en la sociedad mediante acciones que promuevan sistemas coherentes con el enfoque de derechos y la incorporación integral y progresiva de la población migrante. Este programa se mantuvo a nivel interregional en Arica y Parinacota, Tarapacá, Antofagasta y Metropolitana.

A principio del año 2023 se comenzó a realizar el cierre y entrega correspondiente de datos debidamente autorizados a ACNUR, agencia con la cual se tuvo convenio de trabajo durante los años anteriores, pero debido al cierre del programa por falta de financiamiento se estableció una política y estrategia de entrega de los usuarios quienes firmaron un consentimiento informado para ser derivados a otras agencias que puedan continuar con la atención. En marzo del 2023 se terminó la entrega de fichas y casos en el curso y forma que estaba planificada.

En cuanto a las necesidades específicas del programa, estas fueron identificadas previas consultas y entrevistas a las personas de interés, las que recibieron asistencia o las derivaciones correspondientes a otras instancias de acompañamiento.

Se mantuvo equipos multidisciplinarios a nivel nacional, los que trabajaron en las regiones nombradas siendo así la distribución por ciudad:

Arica: En diciembre se adjudicó y se empezó a ejecutar el Proyecto "Construyendo puentes de inclusión en mujeres migrantes pertenecientes a residencias familiares y/o programas sociales en la región de Arica y Parinacota, del Ministerio del Desarrollo Social. Este proyecto fue llevado a cabo con un equipo multidisciplinario que contemplaba a trabajadores sociales y psicólogos.

Iquique: Mantuvo la oficina de atención en salud mental, **Antofagasta** adjudicó el programa de Residencias familiares del MIDESO y **Santiago**, como sede institucional, desarrolló el programa de atención a población migrante, refugiadas y

solicitantes de asilo con un equipo multidisciplinario y con acciones vinculantes con redes de apoyo tanto comunales, estatales como de otras organizaciones.

La situación política y social, además de la superación mediana de la pandemia contrajo una reactivación económica y se produjeron nuevos focos de atención. No cambiaron los objetivos generales pero las metas cambiaron acorde a las necesidades que se iban presentando en el caso atendido o en las orientaciones de servicios requeridos, siendo algunos de mayor complejidad..

La identificación de beneficiarios utilizada para la Población Objetiva se basó en criterios demográficos y de vulnerabilidad, tales como situación migratoria (Solicitantes de Asilo, Refugiados, Migrantes en situación de Irregularidad) y nacionalidad (Migrantes venezolanos y Solicitantes de Asilo o Refugiados de cualquier ciudadanía), entre las cuales se despliegan necesidades específicas como situación socioeconómica, inserción a servicios públicos -entre muchos otros-. Todo ello, bajo el Enfoque Basado en Derechos Humanos, a través de la asistencia, monitoreo y evaluación continua.

En este sentido los beneficiarios cambiaron solamente en especificidades, pero no en lo general, es decir, la propuesta para identificar beneficiarios fue efectiva, seleccionando e identificando como prioritarios a núcleos familiares compuestos por menores de edad, situaciones de Violencia, población LGTBI. Etc.

Podemos decir que la metodología fue efectiva, pues logra focalizar, acompañar y dar egreso a los usuarios del programa en forma positiva.

Durante la ejecución del programa se pudo constatar una positiva recepción por parte de la comunidad, siendo ellos/as mismos los encargados de transmitir los agradecimientos y comentarios positivos respecto a las acciones realizadas por parte del equipo de profesionales.

En las atenciones psicosociales y las actividades informativas (charlas y talleres) se identificaron comentarios de gratitud hacia el programa, en especial relación con el acto de apoyar en algún proceso administrativo (solicitud a visas, prorrogas, inscripción a servicios públicos, entre otros) asociado a los procesos de integración de las personas migrantes y refugiadas.

Las cifras cuantitativas indican a 500 personas que recibieron asistencia legal, 77 familias beneficio de arriendo, 12 familias beneficio de canastas de alimentación, 12 familias kits de aseo familiar, además 288 hombres y 309 mujeres participaron en talleres de orientación psicosocial y otras cifras que fueron parte del monitoreo general de asistencia humanitaria.

En lo que es acompañamiento en salud mental se estimó a 103 hombres y 129 mujeres que adhirieron al programa de salud mental de los equipos.